



Plan Trifinio

“Agua sin fronteras”

El Salvador • Guatemala • Honduras

Enero 2017

Boletín No. 026

Plan Trifinio y Alemania buscan fortalecer lazos de cooperación



- Presentan comité gestor de la Reserva de Biosfera Trifinio Franternidad.
- Plan Trifinio se reúne con el comité de turismo y el consejo comunitario de desarrollo
- Cultivo de aguacate de la región la mayor área plantada en Honduras
- Actores del Trifinio definen acciones para la conservación del agua.



Consejo Editorial

Miriam Hirezi

Secretaria Ejecutiva Trinacional
(SET)

Sergio Bran, Pedro Luis Avendaño, Cristian Acosta

Directores Ejecutivos Nacionales
(DEN)

Grecia Saraí Murcia

Coord. Unidad de Comunicación
Trinacional
(UCT)

Mario Marroquín, Reynaldo Tarres, Marcia Garcia, Angie Valle

Enlaces de Comunicación de la
SET y DEN

Presentación

En esta edición se destaca el fortalecimiento de las relaciones con la Cooperación Internacional, socios regionales, el fortalecimiento de las alianzas con actores locales y el mejoramiento de la economía de la región.

En este sentido se ha fortalecido el proceso de integración trinacional, la cooperación transfronteriza, se han hecho importantes aportes para el desarrollo una economía sustentable agrícola y no agrícola; se ha promovido una gestión integrada de los recursos hídricos y un mejor manejo de los recursos naturales, así como obras para la mitigación y adaptación al cambio climático. Se ha conformado un capital de integración con la participación de múltiples actores de la región que se han integrado en función de promover el desarrollo sostenible fronterizo de esta región en temas especiales.

Todos estos resultados han sido posibles gracias al liderazgo de los señores Vicepresidentes de los tres países y miembros de la CTPT, así como la colaboración de las instituciones nacionales, los Alcaldes y Mancomunidades de la Región Trifinio, la cooperación internacional y países amigos, las ONG's presentes en el territorio y las comunidades locales.

Apoyar actividades agropecuarias en el territorio y velar por el desarrollo local en el marco de la integración de los pueblos, Guatemala desde su Oficina Territorial del Plan Trifinio, trabaja con los consejos comunitarios de desarrollo.

Mientras que El Salvador presenta el Comité gestor de la Reserva de Biosfera Transfronteriza Trifinio Fraternidad, con el fin de proteger los recursos naturales e incentivar la investigación sobre el uso del territorio que mejore el bienestar de sus comunidades.

Asimismo Honduras, participa en el Congreso Nacional de cultivo de aguacate, donde el territorio hondureño es considerado como la mayor área de producción de aguacate a nivel nacional.

Es así como en el territorio se realizan actividades de cada uno de los programas y proyectos, apoyando diversas áreas, entre ellas: turismo, café, procesos de comercialización, asistencias técnicas, implementación de modelos agroforestales, manejo y conservación de cuencas.

Plan Trifinio y Alemania buscan fortalecer lazos de cooperación



Con el objetivo de fortalecer y profundizar las relaciones de cooperación técnica y financiera entre la República de Alemania y el Plan Trifinio, la Secretaria Ejecutiva Trinacional, Miriam Hirzi y el Director Ejecutivo Nacional por El Salvador, Sergio Bran, sostuvieron reuniones con diferentes instituciones del gobierno alemán.

Entre las diversas reuniones sostenidas destacan una con la Directora del departamento de Cooperación en cuencas internacionales, acuerdos en temas de cuencas, derecho internacional de protección de cuencas del Ministerio de Medio Ambiente; así como con la señora Ulrike Metzger, Consejera Ministerial de Desarrollo Regional, América Central, Ca-

ribe, y México, del Ministerio de Cooperación Alemana (BMZ) y con la Dirección de la Agencia Alemana de Cooperación Técnica (GIZ). Durante las reuniones se abordaron los impactos que la cooperación alemana tiene en la región, así como nuevas temáticas de cooperación que permitan abordar de manera integral el desarrollo sostenible en el Trifinio a través del manejo sostenible de los recursos naturales y la adaptación al cambio climático.

Asimismo, se sostuvieron encuentros con instituciones de la cooperación transfronteriza en el Rin e Iniciativas y proyectos para la protección transfronteriza del medio ambiente.

Comisión Trinacional del Plan Trifinio

Secretaría Ejecutiva recibe misión de evaluación de RUTA/USAID



En el contexto de la evaluación de la Estrategia Regional de Comercio y Seguridad Alimentaria (RITFS) y de los cuatro proyectos que la integran como el Programa Agroalimentario Sostenible en ejecución a través de RUTA, financiado por la Agencia

de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), lleva a cabo una "Iniciativa de Monitoreo, Evaluación y Aprendizaje", donde el Plan Trifinio participó con el objetivo de determinar si la implementación de las cuatro actividades de esta estrategia ha sido eficaz y exitosa en su ejecución.

El Programa Agroalimentario Sostenible ejecutado a través de RUTA apoya desde el 2013 la iniciativa del Plan Trifinio como entidad integradora de esfuerzos de cooperación regional creando la Mesa de Café de la Región Trifinio como una plataforma o espacio de diálogo, el cual busca el fortalecimiento de la cadena de valor de café.

Presentan Comité Gestor de la Reserva de Biosfera Trifinio Fraternidad



Con el fin de desarrollar acciones enfocadas en la conservación y biodiversidad, el desarrollo social, económico y político; y la investigación-educación y formación, el Comité Local de la Reserva de la Biósfera Transfronteriza Trifinio Fraternidad de El Salvador en coordinación con la Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio por El Salvador y el Ministerio de Ambiente y Re-

ursos Naturales MARN, están preparando su plan estratégico y operativo para obtener recursos técnicos y financieros ante la cooperación internacional y la UNESCO.

Este Comité cuenta con la participación activa de 14 representantes de ocho municipios de Santa Ana y Chalatenango que comparten geográficamente la Reserva de Biosfera Trifinio Fraternidad, elegidos por mujeres, hombres y jóvenes del territorio salvadoreño; Organizaciones no Gubernamentales y universidades; Asociación de Desarrollo Comunal ADESCOS; productores y Gobierno.

Este Comité impulsa la creación de otros Comités Gestores necesarios para esta Reserva Trinacional y en coordinación con Plan Trifinio, trabajar en la zona de Honduras y Guatemala.

Plan Trifinio apoyando actividades agropecuarias en la región



El Plan Trifinio en coordinación con el proyecto GANASOL de HEIFER-CATIE-ASO-RECH realizó una visita de campo para conocer acciones agropecuarias en el territorio como la producción de aves de corral.

Durante la visita se planteó la necesidad y dificultad para seguir produciendo pollos, manifestando que el equipo que utilizan como las incubadoras estaban sin uso debido al deterioro del termostato y regulador de voltaje.

La Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio por Guatemala a través de la Oficina Territorial apoyó al proyecto GANASOL en el cambio de piezas y reguladores de voltaje para rehabilitar dos incubadoras para la producción y crianza de pollos.

El programa ejecutado por HEIFER lo conforman grupos de mujeres pertenecientes de la Aldea El Común, del municipio de Quezaltepeque, Chiquimula y forman parte de las escuelas de campo impulsadas por el programa CATIE –MAP/TRIFINIO.

Trabajan por desarrollo del Área Protegida Trinacional Montecristo



El Plan Trifinio a través de la Oficina Territorial de Guatemala, realizó una reunión con el comité de turismo y el consejo comunitario de desarrollo en el centro de visitantes Plan de Arada, del Área Protegida Trinacional Montecristo que forma parte de la Reserva de Biosfera Trifinio Fraternidad, para conocer el conflicto de derecho de paso hacia las fuentes de agua de propiedad privada, que limita el desarrollo de turismo en la comunidad. En dicha reunión se discutió la exposición de

hechos de las partes en desacuerdo (miembros de comité de desarrollo turístico y propietarios privados) manifestando en gran parte la falta de coordinación en atención al turista.

Asímismo representantes del CONAP manifestaron que existe un acuerdo institucional sobre el derecho de paso hacia las fuentes de agua que no puede ser prohibido siempre y cuando no existan daños a los recursos naturales del área, además se manifestó que es necesario la creación de documentos que reglamenten y normen el desarrollo del turismo.

Por ultimo, se rectificó con la coordinadora de la Oficina Territorial, que debe de prevalecer la unión entre los actores de la zona para desarrollar proyectos en forma consensuada que incluya a todos los habitantes para ser beneficiados y que le brinden sostenibilidad área protegida.

Comisión Trinacional del Plan Trifinio

Entrega de personería jurídica a productores de aguacate y leche en Ocotepeque



El Plan Trifinio a través de la Dirección Ejecutiva Nacional por Honduras, hizo entrega de personerías jurídicas a cuatro asociaciones de aguacate Hass y a tres asociaciones de ganaderos AGAMER, AGASEN y AGASMA, originarios de La Labor, El Pinal, Cruz Alta y Lucerna en Ocotepeque.

En el evento se contó con la participación de Director Ejecutivo Nacional del Plan Trifinio, Cristian Acosta; el Director Nacional de Ciencia y Tecnología Agro-

pecuaria, Francisco Geovany Pérez; el facilitador de la cadena de aguacate de la Secretaría de Agricultura de Honduras y el Programa Nacional de Desarrollo Agroalimentario José Antonio Romero y el experto del modelo agroforestal del Programa Bosques y Agua GIZ/Trifinio, Carlos Viera.

En esta oportunidad se aprovechó el espacio para dialogar con los productores de la cadena aguacate para conocer como ellos pueden tener mejores fincas, generando capacidades en temas como: poda, nutrición, control de plagas y enfermedades, cosecha y pos cosecha para que puedan poner en práctica sus conocimientos en el momento oportuno; se logró formar una alianza con el Director de USAID para brindar la capacitación en temas de cosecha y pos-cosecha.

En los próximos días se recibirá la primera visita de una empresa española quienes realizarán una gira de campo para conocer las fincas, conocer a los productores y poder negociar la cosecha del próximo año de la Región Trifinio.

Proyecto Generaciones forma jóvenes emprendedores en la Región Trifinio



El Plan Trifinio a través del Proyecto Generaciones de la Fundación Hanns R. Neumann Stiftung contribuye a generar oportunidades para jóvenes de la Región Trifinio, mediante la formación en habilidades para la vida y laborales, formación vocacional, fomento de la empleabilidad y reinserción educativa.

Generaciones ha instruido a hombres y mujeres jóvenes, en un proceso formativo en emprendimientos compuesto por 5 Módulos y graduando alrededor de 151 estudiantes en un esfuerzo que continúa con el acompañamiento y mentorías de los microem-

prendimientos que son premiados con capital semilla.

En este sentido Generaciones contribuye al autoempleo, pues de 69 modelos de negocio producidos y defendidos, han sido premiados en concurso con una inversión que alcanza los US\$70,000.00, un total de 49 emprendimientos estableciendo negocios como talleres automotrices, comedores, surtidores de insumos agrícolas, talleres de costura, cafeterías, entre otros en los municipios de Olopa, Guatemala; Fraternidad, Sinuapa, Santa Rita y Dolores Merendón en Honduras además de Metapán y la Palma de El Salvador.

Entre los aliados del proyecto Generaciones que coordinan esfuerzos a favor de las juventudes de la Región Trifinio, se encuentran municipalidades, mancomunidades, empresa privada local, nacional y transnacional, proyectos de la cooperación internacional y ONG, institutos de café, institutos de formación profesional, universidades, sistema de educación, sociedad civil en general, cooperativas y organizaciones o redes de jóvenes.

Cultivo de aguacate de la Región Trifinio la mayor área plantada en Honduras



La producción de aguacate Hass que se genera en el territorio hondureño de la Región Trifinio es considerada la mayor área para ese país, de acuerdo a los datos proporcionados durante el primer Congreso Nacional de Cultivo de Aguacate realizado recientemente.

Ese dato se genera en al menos 175 hectáreas donde diferentes organizaciones y productores individuales, cultivan el fruto bajo sistemas agroforestales y alternativas agroecológicas que garantizan tanto la calidad en la producción como la sostenibilidad de los recursos naturales de la re-

gión, para lo cual han contado con la asistencia técnica y financiera del Plan Trifinio a través de los programas Bosques y Agua/GIZ-Trifinio y Bosques y Cuencas/KfW.

Precisamente, el tema de los sistemas agroforestales en la Región Trifinio, fue uno de los expuestos durante el Congreso Nacional de Cultivo de Aguacate en Honduras.

En el Congreso, además participaron técnicos del Plan Trifinio, representantes de tres organizaciones de productores de aguacate de los municipios de La Labor, Lucerna y San Francisco del Valle del departamento de Ocotepeque.

El Congreso fue organizado por la Dirección de Ciencia y Tecnología Agropecuaria de Honduras, bajo el proyecto de reproducción de plántulas sanas de aguacate apoyado por China Taiwán.

También se contó con la participación del viceministro de Agricultura y Ganadería, Johnny Handal, quien mostró interés por la producción de aguacate que se genera en la Región Trifinio, por ser la de mayor territorio para producir en relación a otras regiones hondureñas.

Actores del Trifinio definen acciones para la conservación del agua



De forma participativa, organizaciones de base que conforman las Juntas y Comisiones de Agua en coordinación con actores Institucionales que trabajan en la Región Trifinio, definieron propuestas para la protección y conservación de las microcuencas que abastecen de agua a sus comunidades y cascos urbanos de los municipios parte del Trifinio.

Entre las propuestas discutidas y generadas se mencionan: fortalecimiento organizacional, análisis de sistemas de conducción de agua, acompañamiento a la generación de capacidades en temas como valoración de los servicios Ecosistemicos e incidencia política, como un producto del análisis de la vulnerabilidad de los ecosistemas producido principalmente por la degradación de bosques y deforestación.

La actividad promovida por el Programa Bosques y Agua/GIZ-Trifinio, además del liderazgo comunitario, contó con la participación de representantes de las oficinas territoriales del Plan Trifinio, del Instituto de Conservación Forestal de Honduras, del Consejo Nacional de Áreas Protegidas y el Instituto Nacional de Bosques de Guatemala. Además, representantes de municipalidades y mancomunidades siempre de los tres países.



Plan Trifinio

"Agua sin fronteras"

El Salvador • Guatemala • Honduras

Comisión Trinacional del Plan Trifinio

Boletín No.026

Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio
Paseo General Escalón, #5430, San Salvador, El Salvador, C.A.
Tel. (503) 22643619 - (503) 2264-3620

www.plantrifinio.int